

El Frente

Año I.—Número 104

Diario del Ejército de Extremadura

Martes 30 Agosto 1938

Encendida con la auténtica lumbre de nuestros bravos triunfos, España brilla y brillará siempre por sí propia

PARTE OFICIAL DE GUERRA
Del día 28

Extremadura lleva el juego y arde en aplastantes bazas victoriosas

Este. — La actividad de las fuerzas de la invasión, que dan muestras del enorme quebranto sufrido en sus recientes ataques ha sido hoy en la zona del Ebro menos intensa que en jornadas anteriores. La aviación extranjera bombardeó nuestras posiciones siendo abatida por el fuego antiaéreo uno de los aparatos de la invasión, que cayó envuelto en llamas.

La aviación de caza republicana ha ametrallado con gran eficacia las líneas y concentraciones enemigas en la zona de Villalba de los Arcos.

Extremadura. — Durante la noche fueron enérgicamente rechazados algunos intentos del enemigo a nuestras posiciones del sector del Zújar.

Hoy las tropas españolas han continuado su victorioso ataque en dirección Castuera Benquerencia, conquistando Casa Higuera, Matasano y Las Hileras y prosiguiendo el avance has a cortar el ferrocarril Madrid-Badajoz y la pista que une Castuera-Cabeza del Buey.

En la zona de Campanario 26 de nuestros aparatos bombardearon unas concentraciones de fuerzas enemigas en número aproximado a una División, causándoles terrible castigo.

Los aviones republicanos protegen el avance de nuestras tropas, ahuyentando a los aparatos de la invasión.

Centro. — En la tarde de ayer consiguió en golpe de mano ocupar dos posiciones en el

Los japoneses emplean gases

Barcelona 29. — La Delegación china en Barcelona ha comunicado que a la una de la mañana del día 22, los japoneses, aprovechando la dirección del viento, lanzaron gran cantidad de gases tóxicos.

Excepto el comandante de un batallón, que cayó herido antes de que arrojaran los gases, y un teniente y dos soldados ligeramente gaseados, todos los oficiales y soldados de dos batallones murieron. Las víctimas sangraban por la nariz como los envenenados por los gases asfixiantes.

sector de la cuesta de las Perdices. En contraataque propio fué recuperada una de ellas que más tarde el enemigo volvió a ocupar. En nueva acción propia, las tropas republicanas han conquistado las trincheras de comunicación de ambas posiciones continuando el combate en el que se utilizan toda clase de armas habiendo hecho la artillería de las fuerzas al servicio de la invasión cerca de ciento cincuenta disparos sobre dicha zona.

En los demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

A las 10 horas de hoy cinco trimotores italianos Savoia 81, han arrojado sobre los barrios marítimos de Barcelona bombas de gran tamaño que destruyeron totalmente algunas viviendas ocasionando muertos y heridos pertenecientes todos a la población civil.

Los aparatos de la invasión huyeron hacia Mallorca perseguidos por nuestros cazas,

PUEBLO

Enorme el pueblo español defendiendo lo suyo. A la sombra de la Raza, la locura de Don Quijote muele excelcitud bajo su frente, sin perder la otra locura sensatamente sublime — pese a los que no saben comprender — del escudero Sancho. Y viendo bien que los molinos son molinos y las ventan ventan, pero demostrando que la honradez y la verdad hacen que aquellos valgan más que gigantes y éstas más que castillos, el pueblo español, solera de un mundo más hermoso, chorrea fuego sobre letras de hierro para grabar así sus libertades. Y mandando en su sueño, en su hambre, en sus harapos — ¡oh, pícaros glotinosos de nuestro mejor siglo! —, sigue, taponados sus oídos para las palabras engañosas, luchando y más luchando hasta triunfar. En ímpetu de trilogías: cañón, ametralladora, fusil; tanque, avión y barco; espuela, pico y pala... Lubrificando el hierro con el sudor, inyectando fuerza con el nervio, salvando vidas y burlando con inteligencia y armonía a la muerte. Grande. Hermoso. Limpio. Tocándonos nuestro resuello, aquí, sobre las anchas caderas extremeñas, como junto al madrileño grácil tallo, y alrededor de la sensualidad florida de los fecundos pechos levantinos. Único. Amondo y despreciando. Haciéndose inmortal dando su sangre.

EDITORIAL

TIERRA QUE VUELVE

Nuestra briosa ofensiva emprendida sobre este áspero cañamazo de la tierra extremeña nos borda diariamente rosas de triunfo y, por dentro y por fuera, nos sentimos untados del mejor de todos los aromas: el del entusiasmo hasta triunfar. Si cada jirón de piel de España —piel, carne y víscera profunda— cogido al enemigo supone una reconquista para nosotros, ya que nuestra nación salió lavada y clara de las conchas de vidrio que el hermoso mar de las elecciones de febrero de 1936 abriera en nuestras playas de sacrificio y de trabajo, siendo por tanto —libremente— solo de su legítimo Gobierno; si cada trozo, repetimos, arrancado a las uñas ganchudas de la rapiñería extranjera clava en nuestro tablero una grímpola de corazón reconquistado, el volver a pisar caminos y pueblos que hace poco nos arrebataron, defendiéndolos nosotros con resistencia y ardor únicos, y que hoy, gracia y orgullo de nuestra ofensiva luminosa, vuelven a nuestro encuentro, lamiéndonos los pies con lenguas de alegría; eso, nada menos que todo eso, supone más que una reconquista: supone la conquista de la reconquista, el placer de la tierra que vuelve...

¡Tierra que vuelve! Senderos que guardan la horma de nuestra alpargata, lomazos que conservan la luz de nuestros ojos, canchales de roca viva y eriales de tierra muerta que nos conocen y mantienen el calor de nuestra piel, dejada a turdigas en ellos; recio solar de Extremadura que nos busca y nos ama, si un novelista español había ayer de "la alegría de andar", hay

que cantar a gritos hoy una más enorme alegría: la de volver, la de la doble vuelta, de la tierra y nosotros, a la vez, bucéndonos y encontrándonos en medio de la marcha. Alegría de andar. Tierra que vuelve...

Yo no sé quién contaba la anécdota. El caso es que le preguntaban al chiquillo:

—¿Qué es lo que te gusta más del cuento?

Y el chiquillo:

—El que me vas a contar después.

Algo de eso le ocurre a nuestro soldado. Mientras a nosotros se nos va pegando el alma en cada esquina maltratada, en cada balcón retorcido, en cada techo despanzurrado, horrible, nuestro soldado avanza, hacia el otro cuento, hacia la otra loma, hacia el otro pueblo, al arbolillo de más allá, la franja de camino más en la lejanía, lo que hay que conseguir y no lo conseguido, lo otro... Y no se detiene. Con el esternón sobre el polvo, con la frente entre las nubes, tendido, de pie, con alas y raíces, nuestro soldado sigue, sigue, para librar a España de traidores, para que al mundo le duela en su costado izquierdo una justicia—ni compasión ni soborno; justicia—que nunca nos debió regatear.

Y mientras, Extremadura, creciendo, dando la mano a Madrid, al Este, a Levante..., sigue poniendo, en este trágico bastidor de guerra, su cañamazo áspero. Y el soldado no cesa de bordar su avance. Avanza: rosas de incendio de alegría y de triunfo. ¡Rosas! Es la cosecha de la tierra que vuelve...

La prensa italiana con desigualdad cinismo, sigue burlándose de las transigentes naciones democráticas, al jactarse de su intervención en España. ¿Cuándo se decidirán estas naciones a liquidar, con un gesto viril, tanta chula desfachatez?

PARTE OFICIAL DE GUERRA
Del día 29

Pisoteando ataques enemigos, prosigue nuestro avance victorioso

Este. — En la zona del Ebro han sido totalmente rechazados intensos ataques del enemigo, que sufrió muchas bajas, a nuestras posiciones próximas a Gadesa y Valle de Mirabet.

Extremadura. — En la zona de Puente del Arzobispo las tropas españolas han reconquistado victoriosamente los pueblos de Gargantilla, Sevilla de la Jara, ocupando, además, las posiciones enemigas de Vértice Cabeza, Cumbres Altas y cotas 629, 653 y 587.

Al sur del Zújar continúa la presión de nuestros soldados, que, después de ocupar posiciones en las cercanías del Guadalupeja, prosiguen su avance.

La artillería republicana volvió, con certero fuego, un Puerto de Mando y un polvorín enemigo.

La aviación extranjera ha bombardeado los pueblos de Belalcázar e Hinojosa del Duque.

Levante. — Un golpe de mano enemigo a nuestras posiciones

de Almenaria, en el sector de Zuera, fué enérgicamente rechazado.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

A las 21 horas de ayer un hidro italiano ha bombardeado algunos pueblos de la costa norte de Cataluña, ametrallando, además, en las calles a la población civil.

Dos jóvenes suizos consiguen escapar del terror fascista

Marsella 29. — Han llegado a este puerto los jóvenes suizos Luis Uhrig y Paul Muller que, tras grandes trabajos, han podido escapar de un campo de concentración de la zona fascista.

Fueron encontrados en esta mar tripulando una pequeña embarcación, por un barco mercante que les recogió completamente extenuados.

Han manifestado que no podían sufrir el trato inhumano de que son objeto los prisioneros en los campos de concentración fascistas.

Han pedido al jefe de policía de Marsella que no les mude hacia la frontera Suiza pues su deseo es volver a la España republicana para seguir como voluntarios combatiendo por la libertad junto a sus hermanos los soldados españoles.

La comisión británica ha examinado el bombardeo de Torre Vieja

Barcelona 29. — La Comisión británica de encuesta sobre bombardeos aéreos ha examinado, a requerimientos del Gobierno español, el caso de Torre Vieja, habiendo regresado a Toulouse después de esta visita.

Disposiciones oficiales

Barcelona 29. — El Diario Oficial de Defensa Nacional inserta una circular concediendo la medalla del deber al personal de Telegrafos destinado en las Estaciones de Sigüenza y Puerto de Sigüenza, como recompensa a su destacada actuación con motivo de los bombardeos sufridos sin que por ello hayan abandonado sus puestos de trabajo.

De sien a sien de cada soldado ha de haber un cable que golpee con la misma voz: la libertad de España está en tí

U N O

A ese «UNO», suma total de tantos, tuétano de nuestra Libertad.

Agudizado en luz de luna abierta, mecanógrafo trágico escribiendo, va en su ametralladora recogiendo la cuartilla del alba que despierta.

Pone el cañón su telescopio alerta, y en astrónomo pulso persiguiendo, se escupen los disparos, reluciendo...; y un firmamento gris mueve su puerta.

Desnudo de la frente a la cintura, refríégase su sangre en tierra dura, se da al mañana y en la paz se absorba.

Y avanza, entero, traduciendo en brío la llama espeluznante de ese frío que tiene el que su vida no le importa.

Juan ALCAIDE SANCHEZ.

España. 1938.

La prensa fascista sigue jactándose de la intervención italiana en España

Roma 29.—La prensa italiana conmemora la toma de Santander exaltando la intervención italiana en España. «Il Popolo» dice que el plan de la batalla de Santander había sido realizado por el Mando italiano y su ejecución fué llevada a la práctica por Divisiones italianas.

Sigue diciendo dicho periódico que en el aniversario de la toma

de Santander, Italia dirige un saludo en memoria de sus héroes caídos.

Toda la prensa italiana sigue destacando la actuación de la aviación legionaria en los frentes de España.

«Il Giornale» dice que la aviación italiana de las Baleares ha bombardeado últimamente Rosis, Vendrell, Sagunto y Hospitalet.

Los católicos alemanes contra el nazismo

Berlín 29.—Los obispos alemanes leyeron ayer en las iglesias una pastoral protestando contra las medidas adoptadas con respecto a los católicos.

El documento está redactado en términos de gran vigor y revela el desear de los prelados de no ceder

a las intimidaciones de que son objeto.

Ahora los nazis han emprendido un recrudecimiento en sus ataques contra la Iglesia.

El Partido nazi ha publicado un folleto atacando al Vaticano al que acusa de estar aliado con los judíos, comunistas y zionistas.

Dos de los contratorpederos que atacaron al "José Luis Díez" eran italianos

Gibraltar 28.—El comandante del «José Luis Díez», capitán Juan Antonio Castro, ha manifestado que de los cuatro contratorpederos con quienes combatían, dos eran italianos.

Al barco republicano le alcanzó un estallido causando avería en la sala de máquinas. La vía de agua que se abrió inundó el compartimiento de proa. Afortunadamente la perla de la marinería, unido a

su valor, logró poner a salvo el barco, conduciéndolo a Gibraltar.

Llega a Londres el informe sobre el bombardeo de Alicante

Londres 29.—Esta mañana ha llegado a Londres el informe de la Comisión que estuvo en España, relacionada con el criminal bombardeo de Alicante por los aviones italo-alemanes. El documento será publicado en breve.

Conferencia a la que se concede importancia

Londres 29.—A las siete de la tarde comenzó en la Presidencia una conferencia entre Chamberlain, Halifax, John Simon, Neville Henderson y Vansittart.

La entrevista duró hora y media y se le concede gran importancia por ser la preparatoria del Consejo que se ha de celebrar mañana.

SE DESEA SABER

al paradero de Florencio Romero Macho y Felisa Carroña Martín, de Higuera de la Serena. Comuníquese al soldado Pedro Romero en la 91 Brigada, 1er. Batallón Compañía Ametralladora.

LA GACETA

Barcelona 29.—«La Gaceta» publica una orden de Delencos anunciando la oposición a la plaza que existe vacante de músico mayor de la Banda Nacional Republicana.

La rapacidad totalitaria

Niza 28.—Las autoridades italianas han comunicado al alcalde de Indols, pueblito situado en la frontera de Los Alpes, que todos los franceses habrán de abandonar sus propiedades, situadas en territorio italiano, en el plazo de 48 horas. En un mes podrán retirar los muebles, ganado y cosechas, pues, pasado este plazo, las autoridades militares italianas ocuparán la zona.

Como final de los actos organizados para conmemorar el cincuentenario del Partido Socialista el ex-ministro D. Indalecio Prieto pronuncia una interesante conferencia

Barcelona 28.—En el teatro Poliorama ha pronunciado una conferencia el ex-ministro don Indalecio Prieto, desarrollando el tema «Recuerdos y Perspectivas». Al presentarse el público fué acogido con una ovación clamorosa.

Comienza recordando los discursos de Julio y Agosto de 1936 y dice que, después, fué incorporado al Gobierno, espasándose de él hace cinco meses y guardando silencio por considerarlo un deber.

De las cuestiones de la guerra —añade— sólo al Gobierno le es lícito hablar; pero el no estar vinculado en él me da libertad.

Llevamos dos años largos de guerra y de resistencia. El Ejército del pueblo ha vencido a los generales extranjeros. No sospecha nadie el crimen inmenso que se ha cometido con España. Solo Rusia y Méjico han estado a nuestro lado.

Hable del crimen organizado desde arriba en la zona-fascista y los párrafos de un libro de un sacerdote de Aspelita donde se relatan las monstruosidades cometidas por los fascistas. De estos crímenes son responsables los hombres que se pusieron a la cabeza de las abervsion. Frente a su ferocidad—dice—ofrecemos nuestra generosidad y de ello pueden dar idea esos tres ministros de la Junta de Burgos que hasta pocos días antes de ser elevados a sus cargos, estaban en nuestro campo, unos en prisión y otros en libertad, paseándose por las calles de Valencia.

Declara que no comprende cómo los Partidos socialistas votan mociones a nuestro favor mientras sus dirigentes, situados en las alturas del poder, nos comen una garrá al cuello. Las masas nos apoyan y sus dirigentes nos acogan.

Nosotros no hemos pedido nada gratis y debo hacer constar que nadie nos ha regalado nada. Se ha puesto de manifiesto nuestro extremismo; pero cuando se aprobó la No intervención no había en el Gobierno ni anarquistas ni comunistas ni socialistas; solamente republicanos. Por ello no hay razón para que varíe la actual estructura del Gobierno.

Inglatera fué, seguramente, la madre de la No intervención. Internacionalmente hemos sufrido todos los ultrajes. Las embajadas, convertidas en Centros de espionaje, albergaban a traidores y desertores y en sus locales se celebraban verdaderas francachelas mientras el pueblo madrileño se moría de hambre. En ellas se han falsificado pasaportes y se han hecho pingües negocios y han salido militares traidores para pasar la frontera y unirse al Ejército de los facciosos.

España está en tenión. Se ha

tomado a nuestro país como un campo experimental.

Francia está entregada a Inglaterra. Ese país aparenta no darse cuenta del peligro que representa para ella tener una línea fronteriza enemiga desde Bayona a Gervère. Sin embargo aún tengo por cierto de que en Francia las autoridades militares vieron el peligro desde el principio. Una de ellas dijo al principio de nuestra guerra que a Francia le convenía más regalar cientos de aviones a España que tener que fortificar los Pirineos. Ya lo pagará, ha dicho un comentarista. Que lo paguen; pero que lo paguen pronto. La experiencia se está haciendo con la ruina de los españoles, con el desangre de España, pero los más interesados en sacar lecciones se ponen una venda en los ojos sin darse cuenta de que encienden la gran hoguera.

Si nos dominaran —que no nos dominarán— Italia y Alemania, encontrarían un gran emplazamiento para sus acciones contra Francia e Inglaterra. Entonces estaríamos los españoles dominados. Aquellos pueblos nos pedirían tal vez nuestra solidaridad y podríamos ofrecerles tan sólo nuestro desprecio. ¿Cómo habíamos de olvidar que habíamos sido asesinados por ellos mismos?

Franco dice que asegura la independencia de nuestro territorio nacional. Con Barcelona, Valencia y Madrid en poder del Gobierno, Franco no ha dispuesto nunca de dinero con que poder mantener la guerra. El corcho, las minas y el acero no bastan si no hay dinero. Franco realiza la guerra a favor de los créditos exteriores. Donde hay créditos exteriores hay hipotecas. Cualquiera que sea el resultado de la lucha, España quedará arruinada. Nuestro deber futuro será levantarla. Significará ello el esfuerzo de esta generación y de la venidera.

Hay quien piensa que lo empleado en la guerra española pasa de los mil millones de dólares. Puede parecer excesiva la cifra, pero puede ser verdad.

Si ganamos la partida, estaremos menos comprometidos porque los créditos contraídos por los facciosos no obligan. Considero, sin embargo, la afirmación hecha recientemente por el embajador de Alemania en Burgos: El fascismo—dijo—es impracticable en España y he renunciado a entronizarlo; pero Alemania cobrará hasta la última peseta que ha prestado a Franco.

Yo anuncio aquí que como no hemos de consentir que España se nos muera, será necesario todo nuestro esfuerzo y un empréstito exterior, y todo empréstito, como es sabido, lleva consigo una hipoteca. Y digo también que nosotros o nuestros sucesores hemos de procurar que nuestra hipoteca no

acumule a nuestra independencia. La miseria, desde luego, no denigre; pero hemos de evitar que lleve al servilismo y a la esclavitud.

Para este empréstito pienso en América. España debe volverse a sí misma, debe volverse a sus hijas, a las que crió y desiries: Ayúdame a levantarme de esta postración. Así, ayudada por sus hijas, por las repúblicas americanas e incluso por todos los Estados del nuevo continente, es la única forma para que España no perezca como nación libre. Llegado el momento de la reconstrucción, monárquicos y republicanos, hombres de izquierda y de derecha, hemos de trabajar juntos queramos o no. Lo exigirá España.

Nosotros no hemos pedido recursos para la guerra. Nuestra voz no ha sido oída en ningún sector. No ha de extrañar que recia menos la asistencia que hasta ahora no interesamos, para la Paz, para el levantamiento de España, que pidamos la ayuda que no se nos ha querido otorgar en la guerra, para el levantamiento de la España destruida, y espero que las naciones lo dgan a nuestra Patria: Levántate y anda, que tus hijas te apoyan.

España debe sobrevivir, debe ser inmortal con el ardor de su vieja historia. Con este pensamiento, con esta convicción, el glorioso Partido Socialista, que ha dejado en la guerra lo mejor de sus vidas y de su sangre, con una existencia de cincuenta años, lucha por eso: por la Libertad de España y por su Independencia.

Una ovación enorme acogió las últimas palabras de Indalecio Prieto.

El discurso del señor Prieto fué escuchado desde el escenario por los señores Negrín y Alvarez del Vayo.

La mesa presidencial estaba ocupada por los miembros de la Ejecutiva del Partido, Cordero, Lamóneda y Cruz Salido.

En los palcos había numerosas personalidades del Partido, de la U. O. T. y de otras Organizaciones.

PERDIDAS

En la carretera de Amadanejos a Abenójar, en una furgoneta, se ha perdido una cartera con documento, fotografías familiares y una cantidad en dinero. Se ruega a quien la haya encontrado o conozca su paradero, la entregue a Eusebio Donoso Romero, en la 211 Brigada de Carabineros.

En el trayecto comprendido entre Chilibón y Almadén, por la carretera, se ha extraviado una cartera conteniendo una pequeña cantidad en dinero y documentación militar y política perteneciente al soldado de la Comisión Reguladora de Carreteras, Federico María Torres.

A quien la haya encontrado se ruega la presente en esta redacción